



日本経営倫理学会第31回研究発表大会  
統一論題シンポジウム

伝統文化・思想と経営倫理

日時	2023年6月10日(土) 13:00-17:00
会場	開催校：駒澤大学 深沢キャンパス・深沢校舎アカデミーホール
主催	日本経営倫理学会
共催	駒澤大学仏教経済研究所

プログラム

13:00-13:10	【挨拶】 開催校学長(各務洋子氏)あいさつ
13:10-13:50	【第1講演】「日本伝統の前掛けを未来へ、世界へ」 西村和弘氏 Anything 代表取締役社長
13:50-14:30	【第2講演】「老舗のうどん製造業の継承から事業の革新へ」 出雲文人氏 淡路麺業代表取締役社長
14:30-14:40	休憩
14:40-15:20	【第3講演】「新たなケアの文化とスピリチュアリティ」 島藺進氏 東京大学大学院人文社会系研究科名誉教授
15:20-16:00	【第4講演】「SDGs時代における三方よしの経営理念」 末永國紀氏 同志社大学名誉教授
16:00-16:10	休憩
16:10-17:00	【パネルディスカッション】 ◆パネリスト◆ 西村和弘氏(Anything 代表取締役社長)、出雲文人氏(淡路麺業代表取締役社長)、島藺進氏(東京大学大学院人文社会系研究科名誉教授)、末永國紀氏(同志社大学名誉教授) ◆モデレーター◆ 村山元理氏(駒澤大学教授、本学会常任理事)
17:00-17:05	閉会の辞(大会実行委員長)村山元理氏(駒澤大学教授、本学会常任理事)



## 【開催主旨】モデレーター：

### \* 村山元理氏(駒澤大学教授、本学会常任理事)

グローバル社会で日本企業の立ち遅れが課題となっている。日本企業はこの難局のなかで、いかに経営哲学を構築すべきか。倫理を包含する価値や思想をより広い文脈から考察する。日本の伝統文化や思想から日本企業が学ぶべきことはあるのか。グローバルな課題を解決し、持続的成長を実現するための示唆とはなにか？

西村氏は日本の伝統的な織物産品である前掛けをブランド化することで、グローバル展開し、ベルギーのレストランでも前掛けが着用されている。出雲氏は老舗のうどん製造業から生パスタ製造へと多角化することに成功し、国内で No. 1 の生パスタ製造業者となっている。この二人の若手実業家からは、日本の伝統産業の復興の秘訣を学ぶ。

宗教社会学者の島菌先生からは、スピリチュアリティ、グリーンケアなど文化の動向からそもそも文化の果たす役割や意義を広範な視点から学ぶ。日本のCSRの源流といわれる近江商人の三方よしの経営理念、その歴史的意義について、経営史学者の末永先生から学ぶ。Sanpoyoshi の思想は啓発的自己利益を超えたビジネス思想であることをSDGsが広がる世界にもっと発信すべきであろう。

## 【講演テーマについて】

### \* 西村 和弘 氏      Anything 代表取締役社長

「日本伝統の前掛けを未来へ、世界へ」コモディティ化して衰退していた前掛け製造業にデザインと高付加価値を吹き込み愛知県で100年ぶりに織物産業の復活をさせた。デザイン工房を新規に開業した注目の企業家。

[100年前「豊田式織機」が創る、愛知発のクールな作業着 - 日本経済新聞 \(nikkei.com\)](https://www.nikkei.com)

### \* 出雲 文人 氏      淡路麺業代表取締役社長

「老舗のうどん製造業の継承から事業の革新へ」創業110年の老舗のうどん製造業から生パスタ製造に転換して、業界No.1の生パスタを製造・販売するイノベーター。

[【インタビュー Vol.49】 本当に美味しい生パスタを届けたい！ 麺一筋 110 余年のノウハウを活かして生まれた新事業（淡路麺業株式会社 出雲文人氏） - ぼくらのアツギベンチャープロジェクト \(next-innovation.go.jp\)](https://next-innovation.go.jp)



## \* 島 蘭 進 氏 東京大学大学院人文社会系研究科名誉教授

「新たなケアの文化とスピリチュアリティ」  
元上智大学グリーン研究所所長。日本宗教史の専門家。東大のグローバル COE で死生学研究を領導。元日本宗教学会会長。近著に『新宗教を問う：近代日本人と救いの信仰』『政治と宗教』など多数。

[宗教学者 島蘭進さん - 日本経済新聞 \(nikkei.com\)](#)

## ※末永 國紀 氏 同志社大学名誉教授

「SDG s 時代における三方よしの経営理念」  
近江商人郷土館館長。近江商人の研究者。『近代近江商人経営史論』『近江商人学入門』など著者多数。後者の英訳監修本にラーリ・グリーンバーグ訳『THE STORY OF JAPAN' S OHMI MERCHANTS - The Precept of Sanpo-yoshi』（出版文化産業振興財団、2019年）。

[いまだから再考すべき近江商人と三方よしの経営 | DiamondQuarterly | ダイヤモンド・オンライン](#)

シンポジウム：上記4名による。村山が司会のもと、フロアからの質問にも答えながら、グローバル化がすすむ現代的経営の課題に日本の伝統文化・思想がいかに貢献するのかを多角的な視点から議論したい。

## ※ご質問について：

ご質問は以下の質問コーナーへ登録ください。

[https://docs.google.com/forms/d/1pPV4e8t1m\\_6DLF58qHoQgD4](https://docs.google.com/forms/d/1pPV4e8t1m_6DLF58qHoQgD4)

[zug9dYywcCKpo2IjubBE/edit](#)